



Conférence du Guide n°18
6 décembre 1957

LE LIBRE ARBITRE

Salutations au nom du Seigneur, mes amis. Que cette heure soit bénie, que vous soyez tous bénis. Il n'est pas facile pour certaines personnes qui ont trouvé leur chemin ici pour la première fois, de comprendre qu'une personnalité tout à fait différente parle à travers cette personne humaine. Cela nécessitera de l'étude et de l'ouverture pour croire qu'une telle chose est possible.

Puisqu'à chaque fois de nouvelles personnes se joignent à nous, il est difficile de présenter mes conférences de manière à ce que chacun puisse en tirer une compréhension claire. Si je ne tenais compte que des nouveaux venus, je ne ferais pas justice à tous mes amis qui viennent régulièrement. D'autre part, si les conférences étaient conduites uniquement à mes amis réguliers, les nouveaux venus ne pourraient pas les suivre du tout. Il y a donc une difficulté qui n'est pas facile à dépasser, comme vous pouvez le constater. Cependant, je ferai de mon mieux selon les circonstances.

Cette fois, j'aimerais mettre l'accent, une fois de plus, sur le fait que même pour ceux qui viennent très régulièrement, des répétitions sont essentielles. Vous, les êtres humains, oubliez tant de choses qui sont importantes pour le progrès spirituel, mais même ce dont vous êtes conscients, il se peut que vous ne le sachiez qu'avec votre intellect et non également avec votre cœur. Il y a une différence énorme entre la connaissance intellectuelle et ce qu'on appelle l'illumination. Vous pouvez ne pas arriver à atteindre une connaissance profonde et omniprésente en écoutant la même pensée vingt-cinq fois de suite même si on l'attaque sous différents angles, jusqu'à ce que vous l'entendiez pour la vingt-sixième fois : alors, soudain, vous atteignez l'illumination dans ce domaine en particulier.

Le sujet dont je vais parler ce soir est le libre arbitre. Les gens parlent souvent de ce sujet. Un groupe prétend qu'il n'y a aucun libre arbitre : tout est fatalité. Un autre groupe prétend, plus ou moins, qu'il n'y a que le libre arbitre. Selon un troisième groupe, certaines choses sont déterminées par le libre arbitre alors que d'autres ne le sont pas. Qu'est-ce qui est vrai ?

Examinons ce sujet ensemble à partir du point de vue spirituel et à partir du point de vue de la réalité absolue. Pour une personne qui ne croit que dans cette vie présente et pas dans une existence avant ou après celle-ci, pour quelqu'un qui ne

peut pas croire dans le monde spirituel ou dans la loi divine ou dans l'ordre divin, la troisième alternative logique est que certains facteurs soient déterminés par la fatalité et d'autres par le libre arbitre d'une personne. Une telle personne sera convaincue qu'on n'a aucun choix en ce qui concerne notre lieu de naissance, en tant que quoi on naît, quand et comment on va mourir, et même de quelle façon certaines phases définies dans la vie actuelle se déploient. Cependant pour la personne qui ressent, qui sait et qui a expérimenté la vérité de la loi de cause à effet et de la réincarnation, ce point de vue ne peut pas être correct. En général, chaque individu dispose d'un libre arbitre complet même si temporairement ce libre arbitre ne peut se manifester à cause de facteurs que vous ne pouvez pas contrôler dans cette vie, mais que vous avez déterminés vous-même dans vos vies antérieures. Ces facteurs ne sont que des effets qui ont été amenés par des causes que vous-même avez mises en mouvement.

Laissez-moi vous donner un exemple. Supposons qu'un meurtrier, quelqu'un qui a commis un acte qui est non seulement contre la loi divine mais également contre votre loi humaine, soit appréhendé et mis en prison. Imaginons qu'il ait perdu la mémoire, qu'il soit amnésique depuis qu'il a commis son acte. Le meurtrier peut se trouver en prison sans savoir pourquoi, parce qu'il ne se rappelle pas de ce qu'il a fait. On peut lui dire qu'il a fait ça et ça mais il l'a oublié. Cependant ceci ne change rien au fait qu'il a effectivement commis ce crime. Qu'il le sache et qu'il s'en souvienne, ou non, ne fait aucune différence. A cause de sa perte de mémoire et du fait qu'il ne veut pas croire ce qu'on lui dit, il sera convaincu que le fait d'être emprisonné est un destin injuste parce qu'il ne voit qu'une seule partie, la partie actuelle. Il ignore les connexions et les réactions en chaîne du passé. L'action passée qui l'a amené vers l'état présent est cachée de sa vue mais elle existe néanmoins en tant que réalité. L'emprisonnement est la création du libre arbitre qui fonctionne de cause à effet.

Lorsque votre libre arbitre est bloqué en faveur de vos intérêts apparents immédiats, cela est dû à des causes que vous avez vous-même mises en place, même si vous ne pouvez pas vous en souvenir. De même, là où vous avez maintenant la possibilité d'utiliser votre libre arbitre à votre avantage actuel ou apparent, vous mettez vous-même en mouvement les causes respectives ; que ce soit dans cette vie ou dans une vie antérieure ne change pas le fonctionnement de la loi. Votre liberté actuelle ou votre manque de liberté dépend entièrement de vos actions passées, vos pensées et vos réactions intérieures.

Le fait que cette loi s'applique à notre vie actuelle est noté et reconnu par de plus en plus de gens aujourd'hui. Beaucoup, beaucoup de causes de ce qui se passe dans votre vie peuvent être reliées à une de vos actions extérieures ou intérieures passées, dans cette même incarnation. Il y a peu de temps encore, l'humanité n'avait pas les moyens de plonger suffisamment profondément dans l'âme humaine pour trouver de telles causes cachées, qu'elles soient bonnes ou mauvaises, favorables ou défavorables. Comme je l'ai dit, il existe un certain nombre de causes qui proviennent de cette même vie et dont vous ne vous souvenez pas. Il faut beaucoup de temps et d'efforts pour les découvrir. Il ne vous viendrait pas à l'esprit de dire que vous n'êtes pas responsables simplement parce que vous les

avez oubliées. Un moment, vous avez librement choisi d'agir ou de penser d'une façon qui a amené un résultat bien précis.

Il n'existe aucune action, aucune pensée ou même émotion qui ne produise pas de résultat. Certains effets surviennent rapidement et leurs causes sont plus faciles à retracer. D'autres prennent un chemin plus long mais il n'empêche que rien ne se passe dans votre vie dont vous n'êtes pas responsable. Vous savez tous cela. Par conséquent, l'idée que le libre arbitre n'existe qu'une partie du temps doit être erronée ou, au mieux, une semi-vérité. Quoi que vous fassiez ou que vous pensiez aujourd'hui et quelle que soit la façon dont vous réagissez aujourd'hui doit avoir un effet demain, le mois prochain, l'année prochaine et, dans de nombreux cas également, dans votre prochaine vie. Vous avez donc en fait un libre arbitre total, mes amis ! Il n'y a que là où vous, les êtres humains, ne pouvez pas vous rappeler ou reconnaître les semences que vous avez semées, que vous dites que la fatalité est à l'œuvre.

Beaucoup de gens pensent que le fait d'avoir le libre arbitre signifie qu'ils peuvent faire ou penser tout ce qu'ils veulent sans causer d'effet. Cette conception du libre arbitre est bien sûr une grossière erreur. Dieu a créé l'univers qui est gouverné par un nombre infini de lois. Il a créé Ses enfants et leur a donné le libre arbitre afin qu'ils puissent choisir de garder ou de ne pas garder les lois, longtemps avant que cette terre et ce monde matériel viennent à exister. Le fait de maintenir ces lois implique le bonheur, l'amour, l'harmonie, la lumière, la sagesse suprême parce que Dieu, qui est parfait, ne peut rien créer d'autre que de la perfection. Pourtant, si une des créatures eut été forcée de rester dans le cadre de ces lois comme si elle n'avait pas de libre arbitre, les lois ne seraient pas ce qu'elles sont, elles ne seraient pas non plus en accord avec la nature de Dieu. Il y aurait une différence avec la loi fondamentale du libre arbitre et son application dans la Création. La beauté, l'harmonie, la sagesse, le bonheur et l'amour ne peuvent exister si l'expérience de ces états est imposée à l'individu contre sa volonté ou contre sa propre reconnaissance de la sagesse et de la perfection de ces lois. Dieu ne serait alors pas un Dieu de liberté mais un Dieu d'esclavage, même si ses créatures pouvaient être heureuses dans un système imposé. Chaque créature, qu'elle soit humaine ou esprit, a donc la possibilité de choisir de vivre selon ces lois ou non. C'est là que se trouve la clef à cette question. Pas seulement la clef à une compréhension supplémentaire du libre arbitre mais également à une compréhension du fait de l'existence du mal, de l'obscurité, de la cruauté – en bref, la chute des anges. Tant de gens se posent la question : « Comment un Dieu d'amour peut-il avoir créé le mal ? » Mais Dieu n'a pas créé le mal. Comme vous pouvez le comprendre maintenant, il a donné à chaque créature l'opportunité de choisir librement ou de ne pas choisir de suivre Ses lois de perfection.

Vous pouvez dire qu'il est difficile de se conformer aux lois divines et, en effet, c'est le cas dans certains domaines. Quiconque a quitté la loi divine à un moment ou à un autre, trouve en effet qu'il est très difficile de s'y conformer à nouveau. Mais pour ceux qui ne l'ont pas quittée – et il y en a beaucoup à qui cela s'applique – ce n'est pas difficile. La difficulté se trouve uniquement dans le fait de vous purifier vous-même pas après pas, jusqu'à atteindre l'état qui était un jour le vôtre, où l'observation de la loi ne présentait aucune difficulté pour vous. Je tiens ici à mettre l'accent sur le fait que vous n'avez pas quitté la loi divine parce qu'il était trop difficile de la garder.

Dans les quelques domaines de votre personnalité où vous n'avez pas dévié de cette loi divine – ceci ne s'est pas fait nécessairement dans tous les domaines de votre vie – ou dans les quelques aspects où vous êtes déjà arrivés à vous purifier dans les incarnations précédentes, de retour vers votre état originel, il n'y a pas la moindre difficulté pour vous de conserver les lois.

La difficulté varie suivant les individus. Pour une personne, il peut être difficile de ne pas voler. Pour une autre, ceci ne présente aucune difficulté, alors que le fait de ne pas s'emporter est difficile. Pour une troisième, il peut être difficile de ne pas être jaloux et ainsi de suite. C'est votre but, à travers le développement spirituel et le progrès, d'atteindre l'état où vous êtes capable de vivre dans la loi divine dans chaque domaine concevable, sans la moindre difficulté. Et cet état ne peut être atteint, bien sûr, que par votre propre choix et à travers votre propre libre arbitre.

Tout ceci va peut-être aussi clarifier votre idée de « punition » contre laquelle tant d'entre vous se révoltent. Il n'y a pas de Dieu qui distribue des punitions arbitraires. Dieu a créé des lois parfaites et des conditions parfaites pour Ses enfants, pour qu'ils puissent les suivre librement ou non. Si vous choisissez le mot « punition », c'est votre affaire, mais vous admettez que cela donne un aspect totalement négatif aux faits, par rapport à ce qu'ils sont véritablement. La création de Dieu est si parfaite et Ses lois d'une telle sagesse suprême et d'un tel amour suprême que quoique fassent les individus – même ceux qui ont dévié de Ses lois – ils doivent à la longue retrouver leur chemin vers Ses lois et donc, vers un état de bonheur et de perfection complet. L'équation doit être juste à la fin. Cela doit se passer d'une manière ou d'une autre. Comprendre ceci est peut-être l'une des plus grandes difficultés de l'humanité. Cependant, je vais essayer de vous donner une explication, même si c'est difficile pour moi car je dois utiliser la parole humaine, ce qui représente un grand obstacle pour nous les esprits.

Il apparaît, à première vue, que plus vous vous écartez de Dieu et de Ses lois de perfection, plus il est difficile de retrouver votre chemin. D'une certaine manière, c'est le cas, mais seulement d'une certaine manière. Je pourrais dire que la difficulté « technique » augmente, car vous devez travailler votre chemin de retour pas après pas vers l'état de perfection que vous avez un jour possédé. Cependant, plus vous vous êtes écartés de Dieu, plus vous êtes malheureux, donc plus vous devez revenir vers Dieu à travers ce même état de malheur. En violant la loi et en expérimentant le malheur qui en résulte, se trouve le remède lui-même et le moyen d'alléger votre état malheureux. Faire cela est ce qui compte vraiment. Vous ne pouvez comprendre cette vérité que si vous observez la vie et le monde, non seulement à partir de votre perspective humaine et actuelle, mais également à partir du point de vue général de la création et de la réalité absolue. Tout ceci représente un très bon sujet pour la méditation.

Pensez à toutes les personnes qui vivent dans un état de contentement médiocre, sans conflit particulier, mais qui manquent de véritable bonheur, des personnes qui ne s'élèvent jamais pour chercher une sagesse, une vérité et une satisfaction plus profondes. Elles ne font rien pour augmenter leur progrès spirituel. Cependant, quand elles vivent une crise ou un malheur, cela devient un point de départ pour elles, pour qu'elles fassent quelque chose pour atteindre un degré de conscience plus élevé et donc également de bonheur. Cet exemple peut vous aider à

comprendre plus facilement que le malheur est le remède. C'est une motivation très importante qui n'a en général pas été reconnue par l'humanité sauf peut-être par quelques grands.

Tant que vous êtes dépendants des événements extérieurs sur lesquels vous n'avez aucun contrôle, vous ne connaîtrez jamais le bonheur. Vous pouvez ressentir un contentement temporaire mais vous aurez constamment peur de le perdre parce que vous ne pouvez pas contrôler les autres et leur pouvoir sur vous ou sur vos circonstances. Le seul bonheur qui est durable et qui ne peut être enlevé par quiconque, la seule base de sécurité que vous pouvez avoir, vient à vous quand vous vous développez vous-même, quand vous vous purifiez et que vous guérissez votre âme de tous les courants malades et erronés qui dévient de la voie divine. C'est alors que vous trouvez les causes intérieures qui sont responsables de vos souffrances et de vos défis. Malheureusement, la plupart du temps, vous ne le ferez pas à moins que des événements déplaisants ne surviennent dans votre vie.

Maintenant, Dieu ne vous envoie pas ces événements déplaisants au hasard. A cause de votre déviation de la loi divine à un moment ou à un autre, que ce soit dans cette vie ou dans une vie antérieure, vous avez préparé des conditions qui prennent effet à ce moment-ci. Il n'est nullement nécessaire que vous sachiez où et comment vous avez vécu votre dernière vie pour trouver les racines de votre difficulté actuelle ; car tant qu'une tendance n'a pas été purifiée, elle existe en vous et est donc disponible à votre reconnaissance si vous le voulez bien. Quand vous connaissez vos défauts et vos faiblesses, vous devez trouver directement ou indirectement les racines de tout ce que vous n'aimez pas dans votre vie actuelle. Si vous essayez de trouver vos déviations de la loi divine, vous serez capables de commencer un processus de purification et, sur un chemin long et escarpé, vous sortirez de toute l'obscurité où vous vous êtes mis vous-même par choix. Personne d'autre ne vous y a mis.

Ceci m'amène au sujet de la direction de la volonté et du pouvoir de la volonté. Où employer la volonté et où ne pas l'employer ? Partons du principe que vous vouliez par-dessus tout remplir la volonté de Dieu. J'ai déjà longuement discuté de la manière dont il faut s'y prendre pour trouver quelle peut être la volonté de Dieu dans n'importe quelle circonstance donnée. Mis à part la volonté de prendre des décisions simples ou de prendre une certaine direction dans sa vie, il existe de nombreux courants de volonté intérieurs très subtils dont on devrait devenir conscient et apprendre quand et comment les utiliser.

Il est vrai, comme beaucoup de gens le prétendent, que vous pouvez accomplir presque tout par la volonté. Les forces psychiques intérieures, une fois utilisées, sont bien plus puissantes que vous ne vous en rendez compte actuellement. Mais quand et comment et dans quelle direction il serait sage d'utiliser cette puissance, est une autre question. Quand devriez-vous accepter la volonté de Dieu et ne pas vous rebeller contre elle ? Quand est-ce qu'il est juste d'utiliser vos puissances endormies ? Beaucoup de gens sont confus et ne sont pas conscients des possibilités.

Le premier pas est donc de trouver à quel niveau se situe cette confusion en vous. Si elle est là, formulez vos pensées clairement et de façon concise. Devenez

conscients de ce que vous désirez. S'il y a une question en vous, si vous vous demandez si ce que vous désirez est conforme à la volonté de Dieu, essayez d'abord de le trouver de la manière que je vous prescris toujours, c'est à dire en mettant sous forme de pensées claires et concises, tout ce dont vous aspirez. Une fois que cette question est réglée en vous, vous aurez gagné plus de paix intérieure. Quiconque a atteint quelque-chose dans cette vie, quoi que cela puisse être, a fait ceci. Les gens qui ne mettent pas Dieu au-dessus de tout le reste peuvent accomplir des choses qui ne correspondent pas à Sa volonté. Mais vous avez toujours l'opportunité de trouver la volonté de Dieu dès le départ.

Que vos désirs s'appliquent à des choses terrestres qui ne dévient pas de la loi divine ou que vos désirs s'appliquent à votre progrès spirituel et à votre auto-purification, vous pourriez utiliser votre volonté plus souvent ou avec une plus grande force. Un grand nombre de mes amis qui désirent suivre ce chemin dans un sens général n'ont pas encore utilisé cette puissance intérieure lorsqu'ils ont rencontré le grand nombre de détails particuliers de ce voyage. Il y a certainement beaucoup de difficultés à dépasser dans votre propre personnalité, beaucoup de défauts dont il faut devenir conscient et qu'il faut vaincre et beaucoup de choses à apprendre. Tout ceci pourrait être accompli plus facilement si vous utilisiez la bonne puissance de la bonne façon.

Vous pouvez vouloir quelque-chose aussi bien à partir de votre intellect qu'à partir de votre âme. La volonté intellectuelle peut être forte mais elle n'aura jamais l'effet puissant de la volonté de l'âme. Vous pouvez utiliser votre volonté de deux manières bien distinctes. L'une crée une pression et une tension qui vont vous enlever votre paix. Cela vous écartera de l'état de détachement qui est tellement nécessaire pour atteindre la maturité spirituelle et émotionnelle. L'autre coule librement, avec force et vitalité, et ne sera jamais un obstacle à votre sérénité. Elle fonctionne profondément à l'intérieur et pourtant tout à fait consciemment ; elle veut les choses fortement et pourtant patiemment ; elle vous laissera libre et détaché mais jamais passif ni résigné. L'une de ces volontés provient de votre Soi, l'autre de votre ombre. Si vous voulez quelque-chose qui va à l'encontre de la loi divine et de la volonté divine, jamais cela ne vous donnera la paix. Cependant il est également possible pour vous de vouloir quelque chose qui est tout à fait juste pour vous mais de le faire de la façon erronée en y mélangeant des courants ou des motivations erronées.

Imaginons, par exemple, que dans votre profession vous vouliez faire de votre mieux. Ceci est certainement un souhait légitime. Le fait d'être sans désir dans ce domaine serait erroné parce que votre étincelle et votre vitalité n'y seraient pas. Il y a un danger à être trop « sans désir » et trop détaché, car vous pourriez alors, lentement et sans vraiment le remarquer, aller d'abord dans un état de résignation et ensuite dans un état où ça vous est égal ou un état où vous n'êtes plus pleinement vivant. Ici, comme dans tout autre chose, le juste milieu est tellement difficile à atteindre et à maintenir.

Le juste milieu entre les deux extrêmes peut être trouvé et on peut y adhérer si vous méditez quotidiennement et testez vos motivations intérieures en toute honnêteté. Est-ce que vous voulez faire de votre mieux parce que vous désirez la gratification pour votre vanité ou est-ce que votre désir de faire de votre mieux est

motivé par des raisons égoïstes et vaines ? Une fois que vous vous êtes donné la réponse à ces questions, vous pouvez commencer à rediriger votre motivation en conscience et la volonté intérieure peut couler librement. Une fois vos motivations propres, vous n'aurez plus les relents inconscients ou subconscients qui empêchent le libre écoulement de votre volonté. Plus votre développement est élevé, plus votre subconscient handicape votre volonté, si votre désir n'est pas bon et juste. Ici encore, le premier pas est de rendre conscient ce qui a jusque-là été inconscient en vous. De cette manière, vous pouvez examiner, où lâcher-prise et laisser tomber votre volonté et où vous pouvez et vous devriez l'utiliser davantage qu'auparavant. Quand vous rencontrez la forte pression de votre ego, vous devriez en apprendre le détachement. En observant encore et encore la conduite de votre ego, vous pouvez graduellement apprendre à le lâcher prise. Une fois que vous avez séparé ces deux tendances en vous – la tendance égoïste et vaine de celle qui veut servir les autres dans votre profession, quelle qu'elle soit – vous pouvez développer la volonté dans la bonne direction, car vous êtes alors purifié de tout masque et de toute motivation erronée.

Vous pouvez entraîner votre volonté à couler à partir de votre plexus solaire plutôt qu'à partir de votre cerveau. Il y a là une différence très subtile et importante. Je sais que tant que vous n'aurez pas expérimenté cette différence dans une certaine mesure, mes mots ne seront que des mots pour vous. Peut-être même des mots sans aucun sens. Cependant, vous pouvez expérimenter la différence si vous continuez à essayer, et une fois que vous l'aurez expérimentée, vous saurez et comprendrez très bien ce qui, en matière de volonté, provient du cerveau et ce qui provient de votre âme.

Les deux tendances se mélangent souvent ; la tendance propre et pure est diluée et polluée par la tendance impure. Une confusion de l'âme se produit parce que vous n'êtes pas tout à fait clairs sur qui est quoi, ou que vous ne savez même pas que ces deux tendances très distinctes et différentes existent en vous. Séparez-les. Après avoir fait cette séparation, lâchez la volonté de l'ego qui agit à l'encontre de la loi divine, cela ne peut vous amener qu'un manque d'harmonie. Ravivez l'étincelle vitale et ravivez la volonté qui est enfuie profondément dans votre âme afin que la volonté pure, qui ne met pas votre ego au centre du monde, puisse prendre le dessus.

Je sais, mes chers amis, que ceci est en effet difficile. Pour certains d'entre vous, ces mots peuvent paraître chinois mais ceux qui ont une compréhension plus profonde peuvent comprendre un petit peu de ce que je dis. Une véritable compréhension doit être gagnée. Elle ne peut pas venir simplement en écoutant une conférence une seule fois. Ceci ne sera jamais suffisant. Ce que j'ai décrit est l'une des nombreuses clefs de votre libération de la prison dans laquelle vous vous êtes mis vous-même. C'est un relâchement des chaînes que vous avez mises autour de vous-même. Tant que vous ne commencez pas à vous libérer vous-même de ces chaînes, vous vous sentirez frustrés, malheureux et mécontents de votre vie. Commencez à agir dès maintenant afin que, dans chaque courant intérieur, vous alliez dans le sens de la loi divine plutôt qu'à son encontre. La loi divine comprend bien sûr le fait que vous ne devriez pas tuer, voler ou commettre de crimes ou des péchés reconnus. Ceux-ci sont les cas les plus larges et les plus extrêmes. Mais ceux d'entre vous, à qui de telles lois extrêmes ne s'appliquent plus parce que vous

avez dépassé ces tendances pendant vos incarnations passées, doivent commencer à appliquer la loi divine dans leur âme, dans leurs tendances intérieures, dans les courants de leur âme, dans leurs réactions émotionnelles et pas seulement dans leurs actions extérieures. Changer vos pensées n'est pas suffisant. Vos émotions doivent être changées également et ceci ne peut être accompli à moins de vous voir tel que vous êtes vraiment.

Soyez bénis, mes chers, soyez en Dieu.

*Conférence n°18 par Eva Pierrakos le 6 décembre 1957 (version non éditée).
Publié par Center for the Living Force, Phoenicia (N.Y.) sous le titre: "Free will".
Traduction Marianne Hubert - Le Troisième Pôle - version 02/08/2021.*

© Pathwork Foundation